

## MEMORIA REUNIÓN DE REDES DE COOPERACIÓN ARGENTINO-CUBANA

La Vº Reunión de Rectores Cuba-Argentina, se llevó a cabo los días 6 y 7 de noviembre de 2012, en la Ciudad Autónoma de Buenos Aires, en la sede del Hotel Savoy. Estuvo organizada por el Ministerio de Educación de la República Argentina, el Consejo Interuniversitario Nacional de Argentina y el Ministerio de Educación Superior de la República de Cuba.

La Reunión constituyó un espacio de debate y reflexión, dando muestras claras del interés por expandir y reforzar los lazos de cooperación existentes en materia de educación superior entre Argentina y Cuba, tanto por parte de los Ministerios como de las Instituciones Universitarias, Centros de Estudios y de Investigación. Representa una acción concreta por parte de ambos países para afianzar las relaciones solidarias existentes entre las comunidades académicas de ambos países, que datan de décadas de trabajo conjunto.

La Reunión de Rectores Cuba-Argentina acogió al Viceministro de Educación Superior de Cuba y autoridades de dicho Ministerio, así como a Rectores y representantes de 13 Instituciones Universitarias Cubanas y Centros de Investigación :Instituto superior de Tecnologías y Ciencias Avanzadas, Universidad Agraria de La Habana, Universidad Central de las Villas, Universidad de Cienfuegos, Instituto Superior Minero Metalúrgico de Moa, Universidad de Granma, Instituto Superior de Arte, UCP “José Martí” de Camagüey, Instituto de Ciencia Animal, Centro Nacional de Sanidad Agropecuaria, Universidad de las Ciencias Informáticas, Universidad de Camagüey, Universidad Central de las Villas, Universidad de las Ciencias Informáticas.

Respecto de la representación Argentina, se contó con la presencia de autoridades y funcionarios de la Secretaría de Políticas Universitarias del Ministerio de Educación y del Consejo Interuniversitario Nacional. Asimismo asistieron Rectores y representantes de 19 Instituciones Universitarias: Instituto Universitario Nacional del Arte, Universidad Nacional del Centro, Universidad Nacional del Noroeste de la Provincia de Buenos Aires, Universidad Nacional Arturo Jauretche, Universidad Nacional de Avellaneda, Universidad Nacional de Córdoba, Universidad Nacional de Cuyo, Universidad Nacional de Gral. Sarmiento, Universidad Nacional de Jujuy, Universidad Nacional de La Plata, Universidad Nacional de Moreno, Universidad Nacional de Quilmes, Universidad Nacional de San Martín, Universidad Nacional de Tres de Febrero, Universidad Nacional del Chaco Austral, Universidad Nacional del Comahue,

Universidad Nacional del Litoral, Universidad Nacional del Sur, Universidad Nacional de Villa María, Universidad Nacional de La Matanza y Universidad Nacional de Lomas de Zamora.

**En Anexo I figuran los datos de todos los asistentes.**

El evento fue inaugurado por el Secretario de Políticas Universitarias del Ministerio de Educación de la República Argentina, Abog. Martín Gil, el Viceministro Primero de Educación Superior de la República de Cuba, Dr. José Ramón Saborido Loidi, el Presidente del Consejo Interuniversitario Nacional y Rector de la Universidad Nacional del Sur, Dr. Guillermo Crapiste; y por el Embajador de la República de Cuba en Argentina, Sr. Jorge N. Lamadrid Mascaró.

A continuación, en el marco de la primera jornada de trabajo, se realizó una exposición sobre las actividades desarrolladas en el marco de de las Redes de cooperación Argentino-Cubanas, tanto las que se iniciaron en el año 2007, por un acuerdo de cooperación entre ambos países, como las generadas en el año 2010, en el marco de la Reunión de Redes Argentina Cuba realizada en la Ciudad de La Habana el 9 de febrero.

## **PRESENTACION DE LA RED DE AGROPECUARIA**

La Red surge por acuerdo de la Reunión de Rectores Cuba –Argentina del año 2007.

Las Instituciones participantes en la Red son por Argentina: las Facultades de Ciencia Veterinaria de las Universidades Nacionales de Río Cuarto, La Pampa, La Rioja - sede Chamental - Centro de la Provincia de Bs. As., Buenos Aires, Litoral, La Plata, Rosario, Nordeste, la Facultad de Agronomía y Zootecnia de la Universidad Nacional de Tucumán y la Facultad de Ciencias Agropecuarias de la Universidad Nacional de Córdoba.

Por Cuba participan: el Instituto de Ciencia Animal (ICA), el Centro Nacional de Sanidad Agropecuaria (CENSA), el Instituto de Investigaciones Avícolas (IIA), la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la Universidad Agraria de la Habana “Fructuosos Rodríguez Pérez (UNAH), la Facultad de Agronomía del “Centro Universitario Isla de la Juventud”, la Facultad de Ciencias Agropecuarias de la Universidad de Camagüey y la Facultad de Medicina Veterinaria de la Universidad de Granma

Las principales actividades descriptas por esta Red fueron:

- Primera Reunión Taller, realizada en la Facultad de Ciencias Veterinarias de la Universidad de Buenos Aires, del 21 al 22 de agosto del 2008.
- Presentación de un Proyecto de la Red a la convocatoria de Proyectos de fortalecimiento de Redes Interuniversitarias, del Programa de Promoción de la Universidad Argentina (PPUA/SPU).
- Coordinación de cursos a distancia de Aves y Rumiantes.
- Realización de la I Jornada de actualización y Perfeccionamiento en Patología Aviar.

- Diseño de Página Web [www.icaarg.com.ar](http://www.icaarg.com.ar)
- Segunda Reunión Taller. Congreso de Avicultura, realizada en La Habana el 12 de octubre de 2009. También se realizaron visitas a instituciones cubanas.
- Intercambio de información, elaboración de proyectos e incorporación de nuevos temas.
- Firma de convenios bilaterales.
- En el marco del Congreso Universidad 2010 se realizó la reunión de la Red. Se presentó la ponencia “Estrategias de Interacción entre Instituciones de Educación Superior en el Área de Producción Aviar”.
- Curso Sistema de Producción Lechera de Argentina y Cuba.
- Jornada de Actualización y Perfeccionamiento en Patología Aviar.
- Visita del Ing. Diego Vacarezza a varias instituciones de la Red en Cuba (ICA,CENSA,UNAH)
- Se apoyó la participación del ICA en el Congreso Mundial de Búfalos, 2010.

En el marco de actividades con otras universidades se presentó y aprobó el Proyecto de Red inter-académica de especialistas en producción de bovinos para leche en sistemas sustentables, como base para el desarrollo regional y latinoamericano, coordinado por la Facultad de Medicina Veterinaria de la Universidad de Rosario, en la convocatoria del Programa de Promoción de la Universidad Argentina. Los participantes de dicha presentación fueron: el ICA por Cuba, Universidad de Buenos Aires por Argentina, Universidad Nacional Mayor de San Marcos de Perú, Universidad de Minas Gerais, Brasil y la Universidad Técnica Estatal de Quevedo, Ecuador . Año 2011

También se presentaron en el año 2011 nuevos proyectos a la convocatoria de FO-AR para la búsqueda de financiamiento fuera de la red, con varias Universidades, tales como la Universidad Nacional de Rosario, Universidad Nacional de Tucumán y Universidad Nacional del Noreste.

La Red presentó como proyecciones las siguientes acciones: realizar una reunión de los miembros de la red y revitalizar su funcionamiento, en el marco de la XXIII Reunión de la Asociación Latinoamericana de Producción Animal y el IV congreso de Producción Animal Tropical, que se llevará a cabo en la Habana del 18 al 22 de noviembre de 2013; y continuar fortaleciendo la integración entre las instituciones cubanas miembros e Insistir en la búsqueda de otras fuentes de financiamiento, que favorezcan la movilidad de los miembros de la red.

### **PRESENTACION DE LA RED DE BIOTECNOLOGÍA**

La Red surge por acuerdo de la Reunión de Rectores Cuba –Argentina del año 2007, celebrada en La Habana. Los coordinadores de la misma con el CENSA por parte de Cuba y la Universidad Nacional de Quilmes por Argentina.

El objetivo general de la red es promover el desarrollo conjunto de actividades que permitan hacer uso eficiente de las capacidades existentes para incrementar la docencia de grado y posgrado, la investigación conjunta y la producción biotecnológica.

Los miembros de la Red por Cuba son : CENSA, Universidad Agraria de La Habana, Universidad De Ciego De Ávila, Instituto Nacional de Ciencias Agrícolas, Universidad Central de Las Villas, Universidad de Granma, Universidad de La Habana (CIM, CIGB)

Los integrantes de la Red por Argentina son: Universidad Nacional de Quilmes, Universidad Nacional de Córdoba, Universidad Nacional de La Pampa, Universidad Nacional de Río Cuarto, Universidad de Buenos Aires y Universidad Nacional del Noroeste de la Provincia de Buenos Aires.

Algunas de las actividades realizadas por la Red son:

- Febrero 2008: Primera reunión de la Red de Biotecnología. La Habana.
- Mayo 2011: Se realizó un encuentro en La Habana con representantes de todas las instituciones de la Red buscando puntos de contacto y colaboraciones entre los participantes.
- Intercambios entre los integrantes de la parte Argentina y Cubana, tanto en Cuba (La Habana) como en la Argentina (Buenos Aires, Córdoba).
- Intercambio de estudiantes doctorales entre instituciones participantes de la Red.

Los objetivos académicos planteados por la red son: oferta de cursos y simposios de posgrado, desarrollo de maestrías conjuntas y conducción de un doctorado binacional, realización de tres simposios de posgrado en la Argentina y dos en La Habana, auspicio de la Red de la Maestría en Ambiente y desarrollo Sustentable de la Universidad Virtual de Quilmes con participación de docentes Argentinos y Cubanos, y becas de estudio para estudiantes de la Red.

Algunas de las fuentes de financiamiento propuestas para el desarrollo de las actividades de la red fueron: Programa de Promoción de la Universidad Argentina: “Proyectos de Fortalecimiento de Redes Interuniversitarias” y “Misiones Universitarias al Extranjero”.

Los representantes argentinos en la reunión de UNL y UNVM manifestaron su interés institucional por incorporarse a las actividades de la red.

## **PRESENTACION DE LA RED DE BIOINFORMÁTICA Y BIOLOGÍA DE SISTEMAS**

La red se conforma en septiembre de 2007 en la cuarta Reunión de Rectores Cuba-Argentina. Está coordinada por la Universidad Central “Marta Abreu” de Las Villas (UCLV) por parte de Cuba y por la Universidad Nacional del Noroeste de la Provincia de Buenos Aires por Argentina. Participan además por Argentina la Universidad Nacional de La Plata, la Universidad Nacional de Río Cuarto y la Universidad Nacional de Quilmes y por Cuba la Universidad de Granma.

Algunos de los objetivos planteados por la red son: diseñar una Red de Cooperación Académico-Científica con las Universidades del Consorcio y propiciar la participación del Consorcio en la Red de Bioinformática y Biología de Sistemas Iberoamericana.

Los coordinadores informan sobre las acciones realizadas. En tal sentido el Coordinador por Cuba comenta las actividades realizadas desde el Laboratorio de Bioinformática, perteneciente a la Facultad de Matemática, Física y Computación de la Universidad Central “Marta Abreu” de Las Villas.

Asimismo menciona las actividades desarrolladas en el marco de la Maestría de Bioinformática y Biología Computacional (MBBC), la que fue aprobada en junio de 2009 y tuvo dos ediciones (2010 y 2012). A la fecha cuenta con varios graduados correspondientes a diversas instituciones integrantes de la Red. Se informa también sobre el Doctorado en Bioinformática, que es un programa curricular colaborativo en el que las dos universidades principales son la Universidad de La Habana y la UCLV. Este proyecto de posgrado se presenta como una propuesta sugerente para incrementar los resultados de la red. Actualmente se encuentra en proceso de aprobación por la Junta de Acreditación Nacional de Cuba.

El Coordinador Argentino da cuenta de las siguientes acciones realizadas en estos años:

- Misión exploratoria a Cuba, a cargo de Universidad Nacional del Noroeste de la Prov. de Bs. As. y la Universidad Nacional de La Plata.
- Realización de Reuniones y Seminarios en la Habana (Cuba) y Pergamino (Argentina)
- Identificación de intereses y capacidades institucionales.
- Acuerdo del Consorcio para la creación de la Maestría en Bioinformática y Biología de Sistemas.
- Identificación de líneas de investigación para el desarrollo de proyectos conjuntos
- Presentación de proyecto en la convocatoria “Misión Universitaria al Extranjero” del PPUA: “Bioinformática y Biología de Sistemas: intercambios con Cuba y México para el desarrollo científico y el establecimiento de relaciones académicas”. Por parte de la Universidad Nacional del Noroeste de la Prov. de Bs. As. y la Universidad Nacional de La Plata y la Universidad Nacional de Quilmes.
- Presentación en la Convocatoria Programa de Promoción de la Universidad Argentina (PPUA) “Fortalecimiento Redes Interuniversitarias IV” “CONSOLIDACIÓN DE RED UNIVERSITARIA ARGENTINO CUBANA”. Por parte de: Universidad Nacional del Noroeste de la Prov. de Bs. As. y la Universidad Nacional de La Plata y la Universidad Nacional de Quilmes, la Universidad Central “Marta Abreu” de las Villas y Universidad de Ciencias Informáticas.

Como parte de los resultados de las acciones de la red, la Universidad Nacional del Noroeste de la Prov. de Bs. As. aprobó el Plan de la Maestría en Bioinformática y Biología de Sistemas (Res. CS N°356/10)

que tiene como resultados esperados: incrementar la masa crítica, a través de la formación de RRHH en esta área de vacancia., promocionar intercambio académico científico entre Universidades del Consorcio, difundir conocimiento a través del Posgrado, y formular y desarrollar proyectos de investigación científica y tecnológica.

## **PRESENTACION DE LA RED DE DESARROLLO LOCAL**

La red se encuentra coordinadora por Universidad Nacional de Villa María por parte de Argentina y por la Universidad de Granma (UDG) por parte de Cuba. Fue creada en febrero del año 2010 en la Reunión de Redes Interuniversitarias Argentina-Cuba, celebrada en La Habana, Cuba, en el marco de la Reunión de Rectores.

Las Universidades participantes son, por el lado argentino: Universidad Nacional del Noroeste de la Prov. de Bs. As., Universidad Nacional de Chilecito, Universidad Nacional de Cuyo, Universidad Nacional de Río Cuarto, Universidad Nacional de Chaco Austral, Universidad Nacional de Jujuy, universidad de Buenos Aires, Universidad Nacional de Formosa, y por el lado cubano Instituto Superior Minero Metalúrgico de Moa, Universidad de Guantánamo, Universidad de Cienfuegos, Universidad de Oriente, Universidad de Isla de la Juventud, Universidad San Pedro Sula y el Instituto Superior Politécnico José Antonio Echeverría.

Las actividades realizadas por la red fueron

- Presentación del proyecto en la convocatoria para el “Fortalecimiento de las Relaciones Internacionales de la Universidad Nacional de Villa María en el año del Bicentenario” planteándose como objetivos: fomentar el contacto interinstitucional de las universidades que forman parte de la red y generar actividades para promover el debate sobre el desarrollo local desde una perspectiva de integración de distintas áreas del conocimiento.
- Participación del Director de Relaciones Internacionales de la Universidad de Granma (coordinador de la red) como disertante en la conferencia de apertura de las Primeras Jornadas de Desarrollo Local y Primeras Jornadas sobre cooperación internacional y objetivos de desarrollo del milenio, realizadas los días 21 y 22 de octubre del 2010, en la Universidad Nacional de Villa María (coordinadora de la red). En este marco se realizó la primera reunión de los coordinadores de la red.
- Del 9 al 11 de marzo del 2011 participaron como disertante en III Congreso Internacional Cubano de Desarrollo local especialistas de la Universidad Nacional de Villa María, y de la Universidad Nacional de noroeste de la Prov. De Bs. As., del ENINDER y del PNUD. En este marco se celebró la segunda reunión de la red.
- Presentación de la red en la convocatoria del PPUA Redes Interuniversitarias V y Redes VI.

Algunas de las proyecciones de trabajo presentadas por la red son:

- Trabajar en la promoción del IV Congreso Internacional Cubano de Desarrollo local a realizarse en el mes de marzo del 2013, en Granma, Cuba. En este contexto se prevé realizar una nueva reunión de la red, así como la presentación y aprobación de los estatutos de la misma.
- Iniciar acciones conjuntas como parte del programa de Maestría de Desarrollo Local, vinculadas con líneas de investigaciones comunes y realización de cursos a distancia.
- Incorporación de otras universidades de países de AL.
- Edición de publicaciones conjuntas.

## RED DE ENERGÍA Y DESARROLLO SUSTENTABLE

La Universidad de Cienfuegos presentó los avances realizados de la Red GEESOS “Gestión y Eficiencia Energética para un Desarrollo Sostenible”, financiada por parte del Programa CYTED. Esta red tiene como objetivo general el de Promover el desarrollo de programas, normativas y la creación de capacidades en los países participantes, que sirvan para aumentar la Eficiencia Energética en las empresas del sector industrial, comercial y de servicios y en las entidades del sector público.

Algunas de las actividades que se busca realizar en el marco de la red son:

- Formación de recursos humanos en el área de la gestión energética.
- Sistematización de experiencias y resultados alcanzados por los grupos participantes.
- Desarrollo del Portal de uso racional y eficiente de la Energía.
- Difusión de los resultados de las investigaciones.
- Desarrollo de proyectos conjuntos de investigación, desarrollo e innovación.

Entre las acciones realizadas se encuentran las siguientes:

- Análisis y elaboración de recomendaciones sobre los planes nacionales de eficiencia energética en edificios públicos a las autoridades de los países representados en la red.
- Elaboración de recomendaciones sobre los programas nacionales de eficiencia energética en la industria en los países representados en la red
- Desarrollo de metodologías para el incremento de la Eficiencia Energética en el uso de las máquinas eléctricas.
- Investigación en redes Inteligentes.

Como proyecciones a futuro de la red se estima conveniente extenderse al ámbito latinoamericano, incorporando más universidades.

## RED DE INCLUSIÓN SOCIAL

El representante del IUNA en la reunión expuso sobre los avances y actividades realizadas en el marco de la Unión Latinoamericana de Extensión Universitaria (ULEU), la cual es una red de redes que agrupa las actividades universitarias realizadas en el ámbito comunitario y que incorpora a la temática de la “inclusión social” como uno de sus puntos principales de acción.

Asimismo, se presentaron las actividades realizadas por la REXUNI, red de extensión universitaria de las Universidades Nacionales de Argentina, y la REDBIEN; red de bienestar universitaria. Estas redes trabajan en temas relacionados a la educación en diferentes contextos sociales, cultura y acciones de extensión con reconocimiento curricular.

Algunas de las exposiciones de los participantes del evento dieron cuenta de la incorporación del arte como elemento importante en el marco de la inclusión social, la movilización que generan estos procesos de inclusión en el contexto universitario, la incorporación de la problemática del adulto mayor en la universidad, su capacitación e incorporación a estudios superiores y tecnicaturas.

Continuando con los paneles previstos, y para finalizar la primera jornada de trabajo, se expusieron otras experiencias de cooperación entre Argentina y Cuba. Las mismas fueron las siguientes

- Presentación por parte de la Universidad Nacional de Cuyo del relevamiento de convenios y actividades de cooperación entre universidades argentinas y cubanas realizado por la RedCIUN de Argentina (Red de Cooperación Internacional de Universidades Nacionales) y presentación del Observatorio Nacional de Internacionalización de la Educación Universitaria de la Universidad Nacional de Cuyo. Se realizó una exposición descriptiva sobre las vinculaciones argentino-cubanas en el desarrollo de distintas actividades conjuntas y eje temáticos diversos.
- Presentación del Programa de Internacionalización de la Educación Superior y Cooperación Internacional (SPU, Argentina) a cargo de Lic. Marina Larrea, coordinadora del programa, exposición de algunos de los programas de financiamiento de la cooperación con Cuba, como ser las Becas del Gobierno de la Republica de Cuba, los resultados del Programa Pablo Neruda y el Programa MAGA, de movilidad en carreras de arte. Asimismo, se expuso sobre las diversas herramientas de financiamiento a la cooperación, las políticas geográficas y temáticas de incentivo a las mismas y la agenda propia de estas acciones a nivel latinoamericano (acreditación regional, movilidad, reconocimiento de títulos, asociación de posgrados, etc.).

Como cierre de la jornada, se generó un espacio para el intercambio entre representantes de las universidades argentinas y cubanas, que propició el surgimiento de nuevas propuestas de cooperación especialmente para instituciones argentinas que no venían participando de las redes ya existentes.

Una de las acciones generadas en este espacio fue la firma del “ACUERDO ESPECÍFICO DE COOPERACIÓN PARA EL INTERCAMBIO ACADÉMICO ENTRE LA UNIVERSIDAD CENTRAL “MARTA ABREU” DE LAS VILLAS (CUBA) Y LA UNIVERSIDAD NACIONAL DEL LITORAL, ARGENTINA”. **(se adjunta como Anexo II).**

En el segundo día de la jornada, y continuando la disertación sobre otras experiencias de la cooperación argentino-cubana por fuera de las redes establecidas, la representante de la Universidad Central de Las Villas expuso de modo general sobre el sistema de educación superior de Cuba y, en particular, sobre la política y estrategias de internacionalización de sistema. En este marco se destacaron 8 ítems para el desarrollo de las estrategias de internacionalización y el avance en la planificación y desarrollo de estas actividades.

Por su parte, la rectora del Instituto superior de Tecnologías y Ciencias Avanzadas presentó el proyecto de colaboración que se encuentran desarrollando con la Universidad Nacional de Rosario en el campo de la bioseguridad. En este marco, hay suscripto acuerdos de colaboración académica y a partir del año 2010 se ha creado la “Maestría en Bioseguridad” en la UNR como producto de las acciones de colaboración. En dicha Maestría, que se encuentra en proceso de acreditación por los organismos argentinos, profesores del InSTEC forman parte del plantel académico, y se desarrollaron acciones de movilidad entre ambos países financiadas principalmente por las diversas convocatorias del PPUA. Como conclusión, se expusieron algunos consejos de buenas prácticas para la cooperación bilateral.

A continuación, la delegación argentina realizó la presentación de la Red Nacional Audiovisual Universitaria (RENAU), a cargo de la Lic. Claudia Dicatenzeiler, coordinadora de esa Red y Convenios CIN MinPLAN. A partir de dicha exposición surgió en el debate posterior nuevas propuesta de colaboración en este campo.

Por su parte, en el panel referido a la exposición sobre los sistemas de educación superior de ambos países, se debatieron las perspectivas de la educación superior en el Siglo XXI, el desafío que tienen las universidades respecto de la inclusión social y las perspectivas de los países latinoamericanos y caribeños respecto de la conformación de rankings universitarios. Las exposiciones estuvieron a cargo Lic. Laura Valeria Alonso, Subsecretaria de Gestión y Coordinación de Políticas Universitarias del Ministerio de Educación (Argentina) y Dr. José Ramón Saborido Loidi, Viceministro Primero de Educación

Superior (Cuba). Ambos panelistas detallaron distintas cifras sobre el conjunto del sistema universitario de cada país y debatieron sobre las políticas gubernamentales al respecto para su desarrollo y promoción.

A continuación, se realizó una Conferencia Magistral bajo el título “La nueva geopolítica de la integración: oportunidades y desafíos”, a cargo del Mg. Ricardo Aronskindm, profesor e investigador de la Universidad Nacional de General Sarmiento, quien expuso sobre el particular recorrido histórico de la integración regional de América Latina, sus avances, retos y nuevas oportunidades emergentes.

Se efectuó asimismo la presentación de proyecto para la colaboración y circulación de libros universitarios entre Argentina y Cuba, a cargo del Lic. Emanuel Damoni, responsable del Programa de Promoción de la Universidad Argentina (SPU, Argentina) y de las Autoridades de la Red de Editoriales Universitarias Nacionales (REUN) de Argentina. Por parte de la delegación cubana las presentaciones estuvieron a cargo del Dr. Alberto Turro Breff, Rector del ISMMM Dra. María Irene Balbín Arias, Rectora de la UNAH Dra. Narcis Bueno Figuera, Rectora de la UDG.

El Cierre del evento estuvo a cargo de las máximas autoridades presentes: Secretario de Políticas Universitarias del Ministerio de Educación de la República Argentina, Abog. Martín Gil; (Argentina), el Viceministro Primero de Educación Superior de la República de Cuba, Dr. José Ramón Saborido Loidi, el Presidente del Consejo Interuniversitario Nacional y Rector de la Universidad Nacional del Sur, Dr. Guillermo Crapiste.

Las delegaciones de ambos países elaboraron una serie de conclusiones y recomendaciones, a saber:

1. Designar por cada país un coordinador general para el seguimiento y dinamización de las redes.
2. Solicitar a los gobiernos el establecimiento de un apoyo específico para fortalecer y multiplicar la cooperación argentino-cubana. Si bien se destaca la existencia de líneas de financiamiento que promueven la vinculación internacional universitaria y que fueron utilizadas por varias de las redes, una acción de este tipo favorecería sin duda su desarrollo.
3. Incluir un eje transversal en las redes existentes relativo a la inclusión social.
4. Recomendar la sistematización de las múltiples experiencias que se llevan a cabo en el marco de la cooperación universitaria. Efectivamente se apreció la existencia de distintas formas de cooperación bilateral entre instituciones argentinas y cubanas, por fuera de las redes.
5. Promover la creación de nuevas redes en las temáticas de “Minería, Geología y Medio ambiente” y “Contenidos audiovisuales universitarios”.

6. Generar los instrumentos necesarios para concretar el intercambio bibliográfico y establecer la cooperación editorial.

También se destacó que el presente encuentro propició el intercambio y el establecimiento de nuevos vínculos entre instituciones de ambos países. De hecho, gran parte de los Rectores cubanos presentes, continuaban su estancia en Argentina viajando a diferentes lugares del país para afianzar vínculos con nuestras universidades públicas.

Finalmente se propone realizar la próxima Reunión de Rectores Cuba-Argentina en el mes de febrero de 2014 en la ciudad de La Habana, Cuba, en el marco del “Congreso Internacional Universidad 2014”.